

Garfield (Etats-Unis 1881), Menendez (Salvator 1891), Carnot (France 1894), Borda Uruguay 1877), Barrios (Guatemala 1898), Heureaux (La Dominique 1899).

Les derniers ne sont donc pas plus en sûreté que les premiers.

La maison de Savoie

Nous rappelions dernièrement l'éloge donné par saint François de Sales aux ancêtres du nouveau roi d'Italie : *Les vertus de cette maison, autant que sa valeur incomparable et ses talents militaires, furent admirés de toute l'Europe* (1). Un rapide coup d'œil jeté sur son histoire montrera combien cet éloge était mérité.

Le père de la dynastie, Humbert *aux blanches mains*, ainsi appelé pour la pureté de ses mœurs et sa profonde piété, trace un premier sillon dans l'histoire de sa maison par ses libéralités envers l'Eglise.

Adélaïde de Suze, duchesse de Turin, paraît vers le milieu du onzième siècle. Le B. cardinal Pierre Damien la compare à Débora pour la sagesse de son gouvernement. Elle fut l'arbitre des souverains dans ce temps où de nombreux différends s'élevaient entre les puissances de l'Italie. A ce beau témoignage, saint Grégoire VII en ajoute un autre. Enumérant les monastères qu'elle avait érigés et dotés, les fondations religieuses qu'elle avait instituées, et l'attachement inviolable qu'elle avait voué au Siège Apostolique, il lui décerne, par un bref, le glorieux titre de *Fille de saint Pierre*.

Amélee-le-Grand devient le sauveur de Rhodes. Il maintient dans la possession de cette île célèbre les chevaliers de Jérusalem et confond l'audace de la Porte Ottomane. Il immortalise son nom dans la devise qui est restée attachée aux armes de sa maison : *F. E. R. T. Fortitudo ejus Rhodum tenuit*; ou, souverain pontificat, dont le pseudo concile de Bâle avait ceint son front, contre l'ermitage de Ripaille.

Emmanuel-Philibert se couvre de gloire au siège de Malte et refuse d'accepter l'investiture du royaume de Chypre et de Jérusalem des mains de Soliman, qui recherche son alliance. Ses successeurs garderont ce titre qu'ils portent encore de nos jours.

(1) Saint François de Sales, *Traité de l'Amour de Dieu*, Préface.